



2023-24 年度 テーマ

Create Hope in the World 世界に希望を生み出そう

2023-24 年度 地区運営方針 ローターリーを理解し、楽しく活動しよう

2023年8月2日

第3280回例会



GREETINGS FROM PRESIDENT



2023-24年度 第68代会長

星野 晃一郎

みなさんこんにちは。

30日の花火から始まって大宮はお祭りムードですね。何年ぶりですかね。私はお祭りとか緑日等をみると小さい目が大きくなり、興奮してしまいます。最終日の今日は夕方からまた盛り上がります。みなさんにも見ていただきたいと思います。

今年のテーマは CREATE HOPE in the WORLD「世界に希望を生み出そう」です。これは当然ロシアとウクライナの戦争が大きく関係しています。本当に早く平和が戻ることを願っています。

我々の業界もロシアと縁が深く今回の戦争については、大変頭を悩ませています。実は知らない間に多くのロシア材が日本国内で消費されています。一昨年ウッドショックが起こり、価格が急騰いたしました。こんなことは誰も経験がありませんでした。

ちなみに私が感じるのは、岸田首相の昨年4月12日ロシアへの追加制裁でロシアの木材、単板、丸太、チップ類の計4品目の輸入が禁止となりました。これはロシア側からすでに非友好国にはその4品目

を輸出しないとやったことをなぞっただけで特に新しい発言ではありません。

それより日本をはじめとするヨーロッパや中国は製材品を輸入しています。この製材品は対象外です。あまり影響がないのが実情です。一種のパフォーマンスですね。それでも送金ができないので徐々に影響が出ています。

政治と商売は違うのでこういう状況でも、まだ実際は輸入が続いています。ロシア側からは、送金は後でよいから材木を送り続けるとも言われています。現実的には先ほど言ったように輸送手段が限られているため、難しい面もありますが今でもつながっています。

本来であればロシア材は使いませんと言いたいところですが、現実問題はいろいろあることがうかがえます。

木について話をしたいと思います。

主に日本では建築に使われる木材は2つです。杉と檜です。どちらも針葉樹になります。年配の方は見て違いがわかる方もいますが、最近は触れることもないので若い人では全く見分けがつかずません。私もこの仕事を始めた当初はわかりませんでした。

葉っぱは似ています。製材直後は、杉の方は赤みが強く木目が強く出ます。檜はピンクがかっています。

木は一般的に伐採した直後に死にます。そこから、水分が抜けていくわけですが強度が落ちていきます。ただし檜だけは特殊な材で切った時から強度が増していきます。資料によっても違いますが50年から100年かけて強度が約2倍に達します。それから、同じ時間をかけて元の強度に戻ると言われています。また、檜の樹脂成分にはヒノキチオールという成分が含まれていて、シロアリ等が死んでしまう成分が含まれています。ですが、人体には優しいので美白効果もあるため昔からヒノキ風呂などにも使われてきました。もちろん水にも強いです。そういった特性から、神社仏閣の構造で使用されることも多い材種です。

だからと言って、杉が劣っているわけではありません。杉は表面がほかの材に比べて柔らかく多孔質になっています。多孔質というのは顕微鏡等で見ると穴が空いているということです。これが、素足で踏んだり、触ったりしたときに温かみを感じるわけです。また、この多孔質は匂いや化学物質も吸着します。九州の小学校の実験ではアトピーの子供を減らしたり、その症状を軽減したりする効果が出ています。商品としてもアトピーキラーの名前で販売しているくらいです。

コロナも木の上では長時間滞在できないそうです。湿度にも関係すると思いますが30分から1時間くらいで消滅するそうです。その効果は檜の方が高いそうです。

ちょっと子供の時勉強した地理の時間になりますが、日本の国土は3,780万haあります。そのうち森林は約66%、3分の2を占めています。そのうち人工林は1000万haあります。この表でもわかる通り森林率は大変高く、世界的に緑が減少している中、維持をしています。なかなか、このように恵まれた国はありません。ただ現在は海外投資家に買われたり、労働人口の減少から維持が心配されたりします。ここには表されてはいませんが、ご存知の通り人口林は思いのほか荒廃しています。一概に森林率が高くても油断はできないかと思います。

余談ですが、森林の荒廃は我々の生活に直結していることをご存知でしょうか？

土砂崩れはよくニュースになりますが、それは生活圏でのことです。実際は奥山や里山でも頻繁に発生しています。これが実はダムに流れ出るわけです。その流木や土砂の撤去費用が近年かさんでいます。それと同時にダムの修繕費もかさんでいます。そういったことから森林の維持がいかに大切か、がうかがわれます。

次に約50年間日本の林業、木材環境は衰退傾向にあります。

そのため、木が順調に成長した結果がこの図です。なぜ木を切らなかったのか？切れなかったのか？ともうしますと、政府の方針で重工業に舵を切ったことが要因です。もう少しわかりやすく言うと、自動車の輸出を国策にしたわけです。その反動で、諸外国から木材の輸入をすることになりました。そうでもしないとバランスが取れないわけですね。

名前は控えますが、自動車メーカーにはなぜか住宅会社がついていますね。輸入木材の販売をする目的も一部あったかと思います。

輸入材の方が安かったことも大きな要因です。

木が成長することは一見するとよいことです。しかし木には伐採時期、適齢期というのがあります。杉で言えば30年から60年、檜で言えば40年から80年といった感じです。

それを過ぎると、環境にもよりますが芯の部分から空洞化が始まったり、虫に食べられやすくなったりします。結果価値が著しく低下します。

木は生鮮食品とは違いますが、生ものです。切って長期保存には向いていません。計画的に生産をすることが望めます。SDGs が叫ばれる前から木材は再生産できる資源と言われてきましたが、需要と供給のバランスは大変微妙なものです。

先ほど木には適齢期があると言いましたが、木は二酸化炭素の吸収炭素化の役目も担っています。この機能も木が年を取ると低下します。成長が遅くなるわけです。そう言った点からも伐採を定期的に行うことが望ましいと思います。



司会 栗岡宏治会員



出席報告 佐野秀彦会員



スマイル報告 納代信也会員



誕生日祝

- 小林治夫 会員 05 日
- 小田泰義 会員 15 日
- 栗岡宏治 会員 18 日
- 鈴木伸雄 会員 20 日
- 菊田和士 会員 23 日



パートナー誕生日祝

- 大竹敦 (令夫人) 秀子 様 23 日
- 柿沼徹 (令夫人) 美香 様 29 日
- 飯野耕司 (令夫人) 千夏子 様 30 日



幹事報告 辻本恵太幹事

## 地区部門セミナー報告



管理運営部門 橋本和久委員長



会員増強維持部門 飯野耕司委員長



公共イメージ部門 内藤考三委員長

# 新会員自己紹介



株式会社鍵利商店  
代表取締役 大河内一利会員

# 再会に感謝





トレッキング部 8月6日(日) 奥日光(湯ノ湖→戦場ヶ原→龍頭ヶ滝)

## 二コニコ

大河内さん、自己紹介ありがとうございます(星野晃一郎、中川高志、田中康之、飯野耕司、山本和保)。  
 大河内さん、自己紹介楽しみにしています(矢崎直良、岩井孝一、江本尚浩)。  
 大河内さん、今度ともよろしくお願いします(山蔭 仁)。  
 大河内さん、卓話ご苦労様です(遠藤省吾)。  
 自己紹介ありがとうございます(内藤考三)。  
 自己紹介はこの辺が限界です。失礼しました(大河内一利)。  
 栗岡さん、司会ありがとうございます(星野晃一郎、渡邊勝美、納代信也、飯野耕司、岩田尚明、佐野秀彦)。  
 栗岡さん、司会ご苦労様です(岩瀬雄一、遠藤省吾)。  
 栗岡さん、名司会期待しています(辻本恵太)。  
 栗岡さん、MCカッコイイですね!(三浦 守)  
 本日司会させていただきます(栗岡宏治)。  
 コロナが高止まりしています。夏にも増えるんですネ(小林治夫)。  
 小林康一さん、おいしいおいしい福島のもも。ありがとうございます(福島謙二)。  
 会長、木の話とても興味深く良かったですよ。ロシア事情、桧杉の話など卓話みたい。長くて(渋谷理俊)。  
 昨年度出席100%の賞品(ハチミツ)をいただきました。ありがとうございます(岩崎 彰)。  
 江本さん、田中さん昨夜はたいへんお世話になりました。ありがとうございます(小坂良二)。  
 8月1日スパークカーニバル、アクト2名と4年ぶりに参加して来ました!(兼杉文子)  
 皆様暑いですね。熱中症対策万全に!!(田島浩伸)  
 橋本会員、飯野会員、内藤会員、地区部門セミナー報告ありが

とうございます(田中康之)。  
 国際大会参加者募集中。シンガポールでROTARYを体感しましょう!(三浦 守)  
 プログラミング体験イベント御協力ありがとうございました。大成功でした(橋本和久)。  
 デジタルキッズイベントの参加ありがとうございました(星野晃一郎)。  
 夏祭りです。ワクワクします(星野晃一郎)。  
 8/9のクラブ管理運営委員会炉辺会合も参加よろしくお願いたします(星野晃一郎)。  
 誕生日祝いただきました。ありがとうございます(栗岡宏治)。  
 妻の誕生日祝をいただきまして、ありがとうございます(飯野耕司)。

オンラインスマイル受付中です  
是非ご協力ください

<https://omiya-rc.jp/smile/>



8月2日の合計金額 **45,000円**  
(累計金額332,000円)

当日	例会	会員数	出席者数	出席率
8月2日	第3280例会	66名(62名)	34名	54.84%

週報バックナンバー ※zoom配信動画も閲覧できます  
<https://omiya-rc.jp/report/> (パスワード:omiya)

### 次回例会案内

2023年8月23日(水)第3281例会  
 パレスホテル大宮 12:30点鐘  
 卓話:東京北Exchangeロータリー衛星クラブ  
 初代議長 藤田英之様



例会へのzoom出席  
 ミーティングID:814 0029 3174  
 パスワード:0038